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年后，省内一家知名企业市场部经理才得知本部门一
个同事被老板钦点，去北京的电商公司做副总了，这位刚
升职的同事是1984年生人。此前，这家企业在北京的电商公
司已经四面出击，从各大电商平台挖人，整个公司营销重
心向电商转型的意图十分明显。“据说今年给电商公司的
销售任务是2个亿！”这位经理对笔者说。

以往，这家公司的渠道建设重心一直放在线下，凭
借强大的经销商网络和牢固的终端利益分配体系，过
去十年里始终都把竞争对手甩在后面，直到最近几年
电商兴起，形势开始变了。

去年，这家公司面向中层以及基层员工的所有培
训内容，主题始终就一个：如何更快更有效地拥抱互联
网，而当初公司在北京设立电商公司时很多人还不理
解，老板也没有投入太大精力，到了今年，这个部门迅
即成为公司最炙手可热的部门。“其实去年就已发现传
统渠道太耗费人力物力了，而且竞争激烈，成本直线上
升。未来绝对是电商主导的结构，这不仅仅是简单把线
下搬到线上，互联网平台带来的数据挖掘、精准营销对
整个公司的理念刷新、管理转型、组织变革都是一次倒
逼和颠覆。”上述这位经理表示。

而笔者在与这位部门经理交流时，感触更深的是企业
在市场大潮中表现出的决断力和超常适应力。对于天天在
实战操盘的企业掌门人来说，需要的不是如大学教授般的
坐而论道，而是能够立马落地生效甚至直接变现的干货。
他们考虑更多的不是电商该不该做、该怎么做，而是如何
调动更精干的资源，怎样破除既有利益格局的阻力，从人
员配备到机制保障，从资金支持到组织变形，每一步跳跃
都事关转型成败，尤其是组织架构重建，涉及利益主体方
方面面，而市场形势又容不得犹豫观望，往往最后的决断
都是一锤定音、快刀斩乱麻。

省内另一家上市公司情况与此类似。面对传统行
业产能过剩的局面，该公司从去年下半年开始掀起渠
道革命，将资金实力弱、经营欠缺的经销商全部砍掉，
募资加码北京的电商渠道，通过线上施加压力逼迫既
有经销体系向线上转型。“对我们这些习惯了传统线下
思维的人来说，压力空前。”这家公司一位内部人士告
诉笔者，老板态度非常坚决，最常说的一句话就是“市
场不会因为你是老大就格外开恩，如果转型容易还要
你们这些中层干什么。”

的确，市场是转型、变革这些事关企业生死决策的
最终推动力，每个身处其中的主体无时无刻不面临这
种压力。当然，民营企业、上市公司似乎更能让这种压
力转变为变革动力。反观现下呼声甚高的国企改革、事
业单位改革，我们看到更多的是政绩需要，是行政之手
在颐指气使，真正的市场力量无从找寻。不立足市场、
不回归市场，这样变革的结局实在让人难料。
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寻找国资改革的风口

寻找我们自己的财富河流，看准国资改革这条河，没错！但如
何踏准节奏，找到正根，这个问题相对复杂一些。以史为鉴、以实为
据，用心去做，不失为很好的方法论。

先让我们看一只股票，近期的明星股物产中大（SH600704），原
本不是热门的零售业股票，因为“蛇吞象”，小公司要收购大集团，
股价复牌后从10元一口气拉到20元。

大家关注物产中大，不仅仅因为它增发收购，而是看中物产中
大抢得这波国资改革的头班车，是各省市都在积极推进的节骨眼
上，浙江省在国资改革上抢先发力，因此备受关注。其实，各省市都
在做，各有各的地方特色，目标是一致的，就是进行各种资源整合，
降低无谓的成本消耗。可以预见的是，未来，像物产中大这样的模
式将遍地开花。

这就是榜样的作用。回过头来，作为一介草民，如何寻找国
资改革的良机？

譬如，上海是国资改革重点。那么，上海有什么样的机会呢？
上海是个老纺织城，纺织工业都装在一个盘子里，好几家上市公
司，有没有可能留下一个，其他的卖了，或者装其他产业，这不就
是机会吗？

山东的特点是国资企业比例过大、过高。单从省管国企看，
就有一大批大块头，像山东黄金、山东高速、山东钢铁、山东能
源、鲁信集团、鲁商集团、浪潮集团、中国重汽、潍柴控股、兖矿集
团等等。这些集团公司都在资本市场长袖飘飘多年，进行资本整
合和兼并的经验丰富。

那好，这些集团里有没有大集团小企业（上市公司）的现象？
有没有一个集团多家上市公司（壳资源）的情况？有没有同一个
集团内还有优质资源没有上市的情况？按照这些线索找吧。

比如山东钢铁集团，之前虽然将济钢和莱钢合并在一起了，
但旗下还有不少壳资源和优质资源。鲁银投资、金岭矿业实际控
制人都是山东钢铁；新华医疗被淄博矿业收购后，也成了山东钢
铁的孙公司之一。现有优质资源也比较明显，齐鲁证券就是该集
团下的一大块优质资源，其他参股公司更多了。鲁商集团、浪潮
集团、潍柴控股、山东高速等均有2个以上的上市公司资源。寻找
这样的机会一个基本原则是：上市公司小，那么，带来的增益才
会更大，所以，大集团、小公司，是最优选择。看看上市公司股本
情况，还是比较好找的。

最后，怎么找这些信息源？
除了上市公司公告，还可以看新闻。3月12日，齐鲁晚报报道

山东出台《关于深化省属国有企业改革几项重点工作的实施意
见》，里面两个点可以抓取，一是要求重点上市公司推动股权激
励方案，这次是鼓励和要去推动；二是今年上半年确定2-3家省属
国有企业改建成投资运营公司，谁能抢到这2-3个名额，它的上市
公司股价就有表现的机会。

这些可都是公开见报的信息呀，经常看看报纸，有好处！用
心去寻找风口，其实也挺简单的。

□李克新
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谁来替代3·15晚会？

作为央视王牌栏目，这几年，3·15晚会后引发的舆情值得
关注。

汽车行业今年被重点曝光。一位车企圈内人对笔者说，4S

店小病大修是普遍存在的问题，谁上3·15都不意外，关键是哪
些企业没上。今年最意外的是某没上，去年“断轴门”事件闹得
厉害，晚会上只字未提；去年遭投诉最多的某大牌只是被弱曝
光了一下，投诉量第二的某大牌也幸免，这难免有避重就轻之
嫌。

那么，3·15晚会，到底谁上谁不上、谁重点曝光谁微弱曝
光，标准是什么？这些问题交代不清楚，难免有人问，这个晚会
的汽车维权含金量究竟有多大？

晚会后，很多观察文章发布了三个榜单：哪些企业上了3·
15晚会、晚会前播了哪些广告、哪些企业冠名3·15晚会，潜台
词不言而喻：央视，你被公关了吗？

现下这种消费环境，是必须要有一个3·15晚会的，关键是
谁有足够的公信力承办一场让人无话可说的晚会？谁有资格
发布权威消费榜单？目前，中国最有资格发布权威消费榜单的
是中消协。但消协作为一个半官方社团，面对众多复杂的消费
问题，也是心有余而力不足。

在这里，让我们来看看德国独立生态测试机构 KO-
TEST杂志是怎么做到的。这本创刊于1985年的杂志年均赢利
上千万欧元，广告是主要赢利点。浏览 KO-TEST官方网站
的10个用户中，会有6个愿意付费阅读。

创刊至今， KO-TEST检测了超过15万种产品，涵盖食
品、护肤品、保健品、婴儿用品、家具等多个领域。其间，制造商
对它提起的诉讼超过600宗，它只输过一次，原因是法官认为

KO-TEST的标准太过严格。这家杂志很明白，检测流程的
任何一环，比如采购、运输、检测方法，今后都可能成为厂商质
疑甚至起诉的焦点。所以，它建立了一套严格流程来防范有任
何有损杂志公信力的事发生，比如不接受任何企业邀请，检测
本身不跟钱扯上任何关系。

如今， KO-TEST正在把它的模式复制到中国，曾经是
调查记者的罗昌平接手了这个消费检测项目。他发现，消费测
评行业的立身之本是独立性、权威性，公信力，这导致进入这
个行业的门槛很高，比如，要委托全球顶级的实验室做测评，
一个产品可能应对多个实验室。比如对避孕套的检测，不是买
10个而是买八九百个运到国外做拉力测试。有的产品检测时
间长达半年，一台空气净化器的检测成本可能上万。

罗昌平的创业公司原本设计了非公开委托检测一项。比
如一个奶粉厂想聘用其公司做检测，检测结果不公开，仅用于
内部质量监管。罗昌平认为这个可行，也有利润空间，但德方
说不行，他们对罗昌平说，你作为CEO，一手看着财务报表花
出了这笔钱，一手看着另一端进来了这笔钱，总有一天会无法
做到独立。

再回头来看3·15晚会，央视办了25年，已形成一种路径依赖，
其影响力很大程度来源于央视的垄断性资源，3·15晚会引发的争
议，也证明这个晚会的项目设计存在着透支其公信力的致命缺
陷，而这也正给了消费测评这样的创业项目以广阔的市场空间。
对于创业者罗昌平来说，挣钱不是当下最着急的事，现在要做的
是建立标准，那种高山仰止的标准，把公信力建立起来。
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□马绍栋

创业环境好不好，问问武大郎

身不满五尺，面目狰狞，还有个诨名“三寸丁谷树皮”。
看到这里，各位已知我说的是《水浒传》里，被美妻所累死
于非命的武大郎。但换一个角度打量武大郎，他又何尝不
是一个白手起家的创业案例呢？

让我们穿越回北宋徽宗宣和年间，看看带着新婚妻子
从清河迁居阳谷县的武大郎是如何屌丝逆袭的。

当武大郎选定制作炊饼的创业方向后，他先去当地炊
饼行业协会注册备案，这就相当于进行了工商登记，日后
可以合法运营了。不要小看这一入会，不仅不用交费，而且
行会还会出面与政府管理部门博弈，在税收数额，经营位
置和行业发展等问题上，代表武大郎这样的个体小业户去
争取利益。

在李焘所著记录北宋历史的《续资治通鉴长编》里，记
载过屠宰行会与政府间，就向屠户收取以钱财代劳役的

“免行钱”而展开谈判，最后以行会居中调停达成商户与政
府的双赢而结束。

解决了经营合法性，如何融资是武大面临的下一个问
题。在北宋这样一个推崇商业的社会氛围里，武大很容易
就能向街坊四邻，甚至是“冤家”的同行募集来天使投资。
南宋人车若水在其笔记《脚气集》中就记录“金陵城有卖炊
饼者自别处来，未有其地与资，而一城卖饼诸家便与借市，
某送炊具，某贷面料，百需皆裕，谓之护引行院，无一毫忌
心，此等风俗可爱。”

当武大郎蒸好第一批炊饼挑担叫卖时，与他擦肩而过
的“街道司”职员，也就是宋朝的“城管”，不仅不会驱赶武
大郎，还会在街道两旁测量距离，竖立“表木”，为武大郎辟
出一隅供他做买卖。后来，卖脆梨的郓哥加入进来，和武大
郎组成“饼梨一体”，成为一时爆款。

等到武大郎的炊饼生意兴隆时，负责征税的“都税务”
吏员找上门来。不过鼓励商贸流通的北宋政府，对商户的
赋税并不苛刻。后世研究者统计，宋朝的工商业税收，中央
政府多通过对盐、铁、酒、茶等重要原材料的“专卖加价”，
以“寓税于价”的形式间接征税。北宋一朝，商税收入只占
国家财政总收入10％左右，像炊饼这样完全竞争的大众商
品，只征少量税费，而且数额还可以通过行会与地方官府
谈判。

等到武松打虎归来，晋升为县公安局局长时，他的哥
哥武大郎已然通过合法经营勤劳致富，根本无需进行“权
力寻租”。

武大郎的屌丝创业故事，告诉我们，北宋政府从审批
准入、经营环境到管理课税，为商业发展创造宽松的社会
环境，使得武大郎这样的矮矬丑一样能通过勤劳创业获得
上升通道。连此后的征服者元帝国丞相脱脱也在其编纂的

《宋史》里称赞北宋政府营造的商业环境让“商旅既安，课
利自厚”。

眼下中央政府正为大众创业、万众创新清障，一千年
前发生在阳谷县的这个创业故事，也许能为正在进行的变
革提供一些启示。

□崔滨
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